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дом среда

— cфера влияния —

Екатерина Гольдберг, одна из осно-
вателей архитектурного бюро 
Orchestra, умеет дружить со всеми — 
это одно из важных качеств для архи-
тектора. Иначе у нее и ее коллег вряд 
ли получилось бы реализовать зна-
ковые проекты. Orchestra, напри-
мер, удалось найти подход к пред-
ставителям госкорпорации «Ростех» 
и чиновникам Тульской области, это 
позволило реализовать один из важ-
ных не только для региона проектов 
— творческий индустриальный кла-
стер «Октава». Повезло и с тем, что 
нашелся инвестор: им стал Михаил 
Шелков из списка Forbes.

Новое пространство расположено 
на территории действующего завода 
— легендарного производителя ми-
крофонов, на которые записывались 
U2, Radiohead и Владимир Высоц-
кий. И сегодня этот кластер посещает 
каждый приезжающий в Тулу турист. 
Ну или почти каждый. Для местных 
жителей это тоже место притяжения. 
Екатерина Гольдберг говорит, что это 
стало возможным благодаря в том 
числе вовлечению горожан в про-
цесс создания кластера: «Наши идеи 
нашли понимание среди горожан».

О тульском кейсе она расска-
зала на прошедшем во второй по-
ловине октября в Казани Всемир-
ном парковом конгрессе. «Мнение 
тех, кто будет пользоваться тем или 
иным общественным пространст-
вом,— достаточно важный аспект в 
нашей работе»,— отмечает Екатери-
на  Гольдберг.

Сейчас в некоторых российских 
городах, которые особо продвину-
лись в создании общественных про-
странств, используется так называе-
мый метод сочувствующего проек-
тирования. Это когда еще в самом 
начале создания того или иного про-
странства привлекают к обсужде-
нию общество. Этот пункт содержит-
ся в принятом федеральными вла-
стями национальном проекте «Жи-
лье и городская среда». Как утвер-
ждают в Минстрое, который явля-
ется куратором реализации нацпро-
екта, в качестве одного из примеров 
привлечения граждан к обсуждению 
проектов улучшения городской сре-
ды называют опыт Татарстана.

В этом регионе уже несколько 
лет реализуется программа по со-
зданию парковых зон, проектиро-
вание которых ведется по итогам 
общественных дискуссий. Собст-

венно, поэтому в Казани и проходил 
Всемирный парковый конгресс, ко-
торый на самом деле стал смотром 
достижений. Не случайно теме со-
чувствующего проектирования бы-
ла посвящена отдельная сессия в 

рамках конгресса. Один из главных 
вопросов дискуссии звучал так: «Как 
выстроить процесс городского диа-
лога о парке, который будет способ-
ствовать возникновению сообще-
ства и представлять его?» У Татарс-

тана, судя по представленным кей-
сам, был ответ на этот вопрос.

Например, местные жители от-
стояли Горкинско-Ометьевский лес: 
его площадь стала сокращаться из-
за строительства с начала 1980-х го-
дов крупных спальных районов Гор-
ки и Азино. Чтобы уменьшить авто-
мобильные пробки в этом районе, 
по территории леса планировалось 
проложить трассу. Но в ходе общест-
венных слушаний выяснилось, что 
дорогу можно пустить в обход. Этот 
лес особенно важен для лыжников, 
которые катаются здесь уже более 30 
лет. Новое общественное простран-
ство в Казани вдоль улицы Абсаля-
мова на месте парковки тоже роди-
лось в процессе обсуждения проекта 
с жителями района.

В сельском поселении Актаныш, 
где проживают менее 10 тыс. чело-
век, на обсуждении проекта бла-
гоустройства набережной пруда 
школьники разработали логотип 
территории — это каллиграфиче-
ское сочетание контура лебедя и на-
звания села Актаныш на старотатар-
ском языке. В Лениногорске на на-
бережной пруда Камышла при об-
суждении проекта благоустройст-
ва было решено сохранить люби-
мые жителями скульптуры осьми-
нога, крокодила и рыбок, выложен-
ные из цветной мозаики. Поэтому 
их отреставрировали, а пространст-
во вокруг них реорганизовали, сде-
лав из него большую игровую зону 
для детей.

В Татарстане вспоминают, что в 
2016 году при реконструкции од-
ного из старейших в Казани парка 
Урицкого подрядчики срубили де-
рево. Казалось бы, ну дерево и де-
рево. Но это была столетняя ива — 
символ парка. В соцсетях и местных 
медиа поднялась волна возмуще-
ния. Во время паркового конгрес-
са об иве вспомнил президент Та-
тарстана Рустам Минниханов: «Од-
но срубленное дерево научило нас, 
что при разработке проектов пар-
ков и скверов необходимо учиты-
вать мнение горожан».

На том же конгрессе был анонси-
рован запуск разработки стратегии 
развития реки Казанки — важной 
водной артерии татарской столицы 
протяженностью 22 км только в чер-
те города. Проект затронет террито-
рию площадью 3 тыс. га — водный 
массив и прибрежные зоны Казанки 
от исторического русла и Зиланто-
ва монастыря до Голубых озер. Мест-
ные власти обещают, что это станет 
одним из самых масштабных проек-
тов по комплексной разработке го-
родской речной экосистемы и будет 
реализовываться в тесном сотрудни-
честве с экспертами, горожанами и 
городскими сообществами.

Помощник президента Татарста-
на Наталия Фишман-Бекмамбетова 
отметила, что у правительства «есть 
целевая установка разговаривать со 
всеми горожанами и учитывать все 
мнения в разработке общего плана 
реки Казанки». «Мы будем плотно ра-
ботать с Минэкологии, понимая, что 
существует масса сложностей выше 
по течению реки — эти проблемы бу-
дем поднимать на республиканском 
уровне»,— отметила Наталия Фиш-
ман-Бекмамбетова.

А теперь вернемся к Екатери-
не Гольдберг, которая нашла об-
щий язык и с татарскими властя-
ми. Orchestra займется разработкой 
стратегии развития Казанки. «Мы хо-
тим, чтобы Казанка стала не просто 
серьезным стратегическим проек-
том, но и платформой для образова-
ния игровой площадкой. Для этого 
планируется создать 12 новых при-
брежных парков»,— отметила она. 
Осталось дождаться, что по этому по-
воду думают казанцы.

Халиль Аминов

Парковый период
При создании общественных пространств власти вынуждены прислушиваться к мнению граждан. Не только потому, что парки 
и креативные кластеры создаются именно для них, жителей. Зачастую горожане могут предложить дельную идею, которая мо-
жет, например, парковку превратить в одно из знаковых мест района, а заброшенный сад — в рекреационную зону.

— анализ —

В России только в крупных агло
мерациях получили распростра
нение технологии «умного» горо да 
— к такому выводу пришли экс
пер ты немецкой консалтин говой 
компании Roland Berger. В некото
рых городах, где насе ление менее 
1 млн человек, местные власти 
только обещают вне дрить новые 
сервисы для горожан, но до сих 
пор этого не сделали.

Реализацию проекта «Умный го-
род» курирует Минстрой. Его цель 
сформирована так: облегчить жизнь 
горожанам, сделав ее комфортной за 
счет развития новых сервисов. Но, 
приходят к выводу эксперты Roland 
Berger (RB), которые исследовали си-
туацию в российских регионах, «ум-
ные» сервисы в нестоличных городах 
меньше внедрены и зачастую носят 
декларативный характер, то есть они 
заявлены, но не работают.

Во многих городах отмечается 
устойчивый спрос на услуги по циф-
ровизации. «Сейчас у разработчи-
ков смарт-решений 70% продаж при-
ходится на крупные города»,— под-
тверждает директор по развитию 
бизнеса компании Perenio IoT в Рос-
сии Кирилл Нефедов. Причина — в 
уровне финансирования, полагает 
глава бюро Noor Architects Михаил 
Беляков: «В столице на развитие го-
родских технологий ежегодно выде-
ляются десятки миллиардов рублей, 
что сопоставимо с бюджетами регио-
нальных центров».

Оцифровка для городов с населе-
нием до 200 тыс. человек — неслож-
ная для проектировщиков задача, ко-
торая может быть реализована в рам-
ках текущих бюджетов, считает глава 
совета директоров «Гипрогор Проек-
та» Андрей Шишкин. Но, утверждает 
он, власти не всех муниципалитетов 
готовы к переходу на смарт-решения.

По данным RB, в администраци-
ях городов нехватка специалистов, 
которые могут сформировать техза-
дания для разработчиков, и компе-
тенций при выборе поставщиков. 
При этом как раз смарт-решения по-
зволяют властям получить достовер-
ную информацию о том, что в этом 
городе происходит: от целевого ис-
пользования земель до начисле-
ния налогов, констатирует управ-
ляющий партнер проектно-консал-
тинговой компании «Новая Земля» 
Юрий Милевский.

Компания Roland Berger иссле-
довала 13 городов, включая Архан-
гельск, Якутск, Калугу, Тулу, Йош-
кар-Олу, Сыктывкар, Сургут. Резуль-
таты показали, что самый популяр-
ный сервис у потребителей — «ум-
ные» счетчики в квартирах, камеры 
видеонаблюдения для повышения 
безопасности и онлайн-геолокация 
транспорта. Горожанам крайне по-
лезной была бы единая система опла-
ты услуг ЖКХ, позволяющая отправ-
лять деньги через удобное мобиль-
ное приложение, отмечает Дмитрий 
Гриднев, заместитель гендиректора 
Института градостроительного и си-
стемного проектирования.

Меньше всего жителей исследо-
ванных городов интересуют сервисы 
по телемедицине и электронный ре-
естр собственности. В первом случае 
проблема может заключаться в том, 
что операторы услуг по телемедици-
не пока предпочитают концентриро-
ваться на крупных рынках, во втором 
— недоверие большой части россиян 
к справкам в электронной форме из 
БТИ о праве собственности на жилье.

Неготовность поставщиков новых 
сервисов работать в небольших горо-
дах и узкая география предоставля-
емых ими услуг — одна из проблем, 
препятствующих распространению 
смарт-решений, считают в Roland 
Berger. «Мы наблюдаем другую си-
туацию,— утверждает директор по 
развитию бизнеса Orange Business 
Services в России и СНГ Александр 
Маликов.— Сейчас большинство иг-
роков на рынке „умных“ решений — 
это федеральные и международные 
корпорации».

Разработчиков останавливает не-
желание горожан платить за сервисы, 
отмечают в RB. «В интенсивности про-
никновения смарт-решений,— резю-
мирует господин Нефедов,— важную 
роль играют возраст и плотность на-
селения. Так, при снижении средне-
го возраста горожан всего на два года 
популярность „умных“ решений воз-
растает на 20%».

Халиль Аминов

Города 
с «мозгами»

« У  Н А С  М Е Ж Д У  Ч И Н О В Н И К А М И  И  Э Л Е К Т О Р А Т О М  
Д О Б Р О Ж Е Л А Т Е Л Ь Н Ы Е  О Т Н О Ш Е Н И Я »

Развитие общественных пространств 
стало общемировой тенденцией. 
Тирана не исключение. Во время 
 Всемирного паркового конгресса 
«Ъ-Дом» поговорил с вице-мэром 
албанской столицы АНУЭЛОЙ 
РИСТАНИ, которая рассказала 
о том, как тиранцы высказывают 
свое мнение при создании новых 
городских пространств.

— В Казани на конгрессе вы рас сказа-
ли об опыте создания в Тиране но во го  
парка площадью 97 тыс. кв. м. Вы при-
влекали к обсуждению горожан?
— Да, безусловно. Прежде чем мы 
 на чинаем реализовывать общественно 
зна чимый для горожан проект, делимся 
с ними нашими первоначальными планами. 
Что касается нового парка, то еще при про
ектировании мы собрали целый массив 
информации на основе общественных 
слушаний. У нас прошло около 30 консуль
таций еще на этапе разработки концепции. 
Например, сначала в проекте не было очень 
много зелени, и в ходе обсуждения эта про
блема была решена. В Тиране субтропиче
ский климат, поэтому многим горожанам 
было важно, чтобы 50% территорий отводи
лось под зеленые насаждения.
— Каким образом в Тиране местные 
власти собирают мнения горожан? 
Есть ли у вас такой агрегатор по типу 
московского «Активного гражданина»?
— У нас между чиновниками и электоратом 
доброжелательные отношения. Горожане мо
гут всегда прийти в муниципалитет со своими 
идеями и предложениями либо отправить 
их по электронной почте. Если они не смогли 
получить быстрый ответ, то могут обратиться 
через специальное мобильное приложение, 
созданное мэрией. Благодаря приложе
нию у горожан есть возможность расска
зать о той или иной проблеме в городе. 

Мы в этом тоже заинтересованы, поскольку 
получаем обратную связь. Но есть проблема: 
когда проводятся общественные слушания 
по тем или иным проектам, у нас зачастую 
бывает низкая явка горожан. Но мы в любом 
случае оповещаем всех жителей через то 
же мобильное приложение о предстоящей 
дискуссии.
— Можно ли предугадать, какие 
воп росы вызовут резонанс среди 
горожан?
— Иногда это совсем непросто. У нас, напри
мер, была проблема с тем, что необходимо 
было провести реновацию большей части 
действующих детсадов. Если бы это делалось 
на средства городского бюджета, то процесс 
длился бы долго. Проблема решилась не 
за счет бюджета города: частные компании 
провели реставрацию по одному объекту. 
Достаточно было бросить клич.
— В одной из дискуссий в рамках пар-
кового конгресса обсуждался такой 
момент: у жителей разных городов 
свои паттерны в отношении развития 
общественных пространств. Напри-
мер, где-то хотят видеть фудхоллы, 
где-то — парки или облицованные 
мрамором фонтаны. Какие привыч-
ные требования у тиранцев?
— В Тиране все хотят иметь личный автомо
биль. Но он есть не у всех, а те, кто имеет 
машину,— самые громкие горожане в бук
вальном смысле слова. Они могут требовать 
новых парковок, хотя расстояния в албан
ской столице не такие большие, особенно 
в историческом центре. Но наши люди 
привыкли ездить на машине в ближайшую 
кофейню. Мы им объясняем, что власть, 
исходя из демократических ценностей, 
пытается все сделать для большинства, 
отдавая приоритет пешеходам. Поэтому 
мы создаем пешеходные зоны, повышаем 
цены на парковку.

Интервью взял Халиль Аминов

Ф О Н Т А Н  К А К  Г Р А Н И Ц А  М Е Ж Д У  Г О Р О Д О М  И  Д Е Р Е В Н Е Й

«Нашему городу нужен фонтан» — 
 такое постоянно можно услышать 
в последние четыре года при об-
ще ственных обсуждениях развития 
городских пространств. Если не вни-
кать в суть вопросов вовлечения го-
рожан в проекты улучшения город-
ской среды, то можно подумать, 
что для счастья в каждом малом го-
роде России не хватает только боль-
шого светомузыкального фонтана, 
кото рый в лучшем случае прослужит 
пять лет, в худшем — не переживет 
зиму. Независимый консультант по 
городскому планированию НАТАЛЬЯ 
МАКОВЕЦКАЯ знает, откуда взялись 
эти фонтаны и что с ними делать.

К началу 2010х годов публичные слуша
ния были окончательно дискредитированы. 
По всей стране начались поиски новых фор
матов работы с горожанами. Москва ответила 
на этот вызов исследованием периферии, 
партисипаторной разработкой парка Горь
кого, проектом «Чего хочет Москва», а затем 

проектом «Активный гражданин» и иными 
форматами цифрового взаимодействия. 
В регионах также появлялись новые практики 
работы с местными жителями: «Активация» 
в Вологде, «О’Город» в Нижнем Новгороде, 
«Том Сойер Фест» в Самаре, SAGA в Санкт
Петербурге и многие другие. Наиболее ти
ра жируемым из региональных кейсов стало 
использование методики соучаствующего 
проектирования в Татарстане, запущенное 
в 2015 году и ставшее основой для методи
ческих рекомендаций Минстроя. В 2016 году 
программа вовлечения была запущена КБ 
«Стрелка» в 40 городах России. А идеи жи
телей 319 моногородов собирались через 
масштабный краудсорсинговый проект.

Одним из самых частых запросов в этом 
процессе вовлечения в малых городах стал 
тот самый фонтан. Однако, если копнуть глуб
же и действительно поработать с местными 
жителями, выясняется, что фонтан важен не 
формой, а значением. Он позволяет отличить 
город от деревни, рядом с красивым объектом 
хочется назначать встречи и проводить время. 

Фото фонтана можно выложить в соцсети 
и собрать кучу лайков. Получая такие вводные, 
архитектор может спроектировать не фонтан, 
а то, что понастоящему отразит суть запроса.

Так чего же жители малых городов хотят 
помимо пресловутого фонтана? В первую 
очередь доступную, комфортную среду 
 (настоящий тротуар, а не воображаемый), 
знаковый объект (не символ, а место, кото
рым можно гордиться), удобные зоны отдыха 
(парк без кучи мусора). В больших городах 
запросы несколько иные. Горожане хотят 
побольше озеленения, думают о площадках 
для выгула домашних животных. На треть ем 
месте стоит безопасность, которая зак лю
чается не в видеокамерах и патрулировании, 
а в освещении и функциональном насыщении 
территорий, что будет способствовать «обще
ственному контролю». Несмотря на общие 
взгляды, каждый город разный. Узнать о за
просах жителей можно как офлайн, так и он
лайн, а лучше комбинировать методы. Тогда 
можно будет на самом деле узнать, чего хотят 
горожане разных возрастов.

«В столице на раз
витие городских 
технологий еже
годно выделяются 
десятки миллиар
дов рублей, что со
поставимо с бюд
жетами региональ
ных центров»Городские парки могут стать популярными у горожан, если они сами принимали участие в их создании
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